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读研心态和学校改进培养方式同样重要 学生：不读研更难找

工作 没找到高薪不甘心 今年大四的何军(化名)是首都师范大

学外语学院学生，从9月份开始准备考研复习。“其实看到很

多本科生毕业后就找到高薪工作，自己很不甘心继续读书。

”小何无奈地告诉记者“师范类专业本身就很特殊，现在明

显处于人才供大于求的状况。之前听说几百名博士生去争抢

小学老师饭碗，感觉真是太恐怖了。”从他们中我们了解到

，现在许多大学生都在感叹：学历越来越不值钱。 学历不够

来“回炉” 2004年本科毕业的王伟(化名)现在是中国传媒大

学二年级研究生。本科毕业前，小王一直在准备公务员考试

。在通过公务员笔试后，在复试中就败下阵来。事后经过了

解得知，他报考的职位虽要求是本科以上学历，但在复试过

程中除他以外，其他人都是研究生学历。无奈之下，小王花

去一年时间准备考研。工夫不负有心人！经过努力，小王考

上了中国传媒大学研究生。从调查中发现，像小王一样“回

炉”的学生，在目前研究生中相当普遍。 无处可去只能读研 

李薇(化名)是中国人民大学新闻学院研究生。从2005年10月开

始一直到第二年2月，她先后寄出200多份简历，结果没有收

到一份面试通知。李薇说，“幸好研究生录取信息缓解了我

之前的压抑，要不然我在家人、在同学面前太没面子了”。

李薇倾述，继续读书并不是自己想要的结果，不过是实在没

办法而为之。 学校：考研者会越来越多 我们从几家高校发现



，研究生招生情况非常乐观。据北京大学研究生院的老师介

绍，北京大学研究生院设有近百个专业可供选择，往年的招

生情况可以说供不应求，生源并不是问题，现在已经开始网

上报名，而具体结果还在教育部，没有反馈回来，但通过往

年的经验看，报名人数会越来越多，并不会减少。而清华大

学、人民大学等各高等学府的情况也是大致相同的。 中国人

民大学周孝正教授说，“读硕士研究生当然值了。我当年高

中毕业后，就去东北插队种地了，知道恢复高考以后，我马

上就参加了，可大学毕业以后已经是35岁了，超过了当时报

考研究生的年龄，就不得不放弃了。如果当时允许的话，我

肯定会去读的，学海无涯嘛。” 出版社：政治辅导书卖出30

万册 昨天，记者致电以出版考研辅导书而著名的新华出版社

和西安交通大学出版社，询问考研图书销售情况。“考研书

卖得不错，但是我们都是普通工作人员，不掌握具体数据。

”新华出版社发行科的工作人员说，“考研书还是名家出的

受欢迎，例如陈先奎的考研政治辅导系列丛书，分为综合、

习题等，卖得特火。” 西安交通大学出版社工作人员说，他

们出版的任汝芬编写的政治辅导书很受欢迎，但是销售册数

不方便透露。记者上网查询，任汝芬编写的政治辅导书2006

年版就卖出了近30万册。 “考研书卖得挺好，政治、英语的

辅导书每天大约能卖100多套吧。”西单图书大厦的售货员说

。高教出版社读者服务部工作人员告诉记者，他们的考研书

也卖得不错，但是因为中关村很多图书城和一些高校附近书

店都销售此类图书，因此肯定不会出现排队抢购的现象。 辅

导班预测：网报人数肯定会达到196万 经预估，今年网上报名

的学生肯定会达到196万，应该是比去年的180万网络报名略



多。每年一度的研究生招生工作已开始网上报名。但此前对

就读研究生问题调查显示，52.9%的人认为现在读硕士研究生

不值。调查发现，目前报考研究生人数持续上升，考研依旧

很热！人大教授周孝正： 成功与就业需要真本事 中国人民大

学社会学教授周孝正：目前的本科教育是大众教育，而不是

早期的精英教育，因此本科生继续深造是必要的。目前的大

学生们目光短浅，都想像超男、超女一样一夜成名，像许多

企业家一样一夜暴富。从社会学角度看，主要是因为社会的

价值观出了大问题。但不管怎样，成功与就业是需要真本事

的，“没有啤酒哪来的泡”！ 国际环保组织主席高中： 光靠

大学知识是不够的 国际环保组织清水同盟的主席高中先生：

读研究生无论从经济方面考虑还是从学识方面考虑都是有必

要的，值得的。“我大学就是学经济管理的，但工作以后发

现，要想弄清更深层次的问题，明白公司间运作模式，搞懂

贸易活动的细节，不读研究生，光靠大学的知识是远远不够

的。虽然时间紧任务重，但我还是坚持下来，不仅学到了想

要得到的知识，再工作时得到的报酬也是之前的300倍，而在

学习时认识的人，朋友的圈子也是更高的阶层，对整个人都

是一个必要的提高。”硕士生培养方式亟待改进 中国人民大

学教授张鸣：目前，硕士生的培养方式与本科生大同小异，

很多学生都在重复听自己本科时已了解的知识，甚至还有那

些早已熟悉的调侃。“这样的研究生教育，不如不读。”所

以，研究生培养方式亟待改进。 由于研究生的专业方向更加

精深，造成就业面狭窄。尤其是本科直接考上硕士的学生，

没有工作经验，这无疑是一个不利条件。此外，用人单位要

聘用硕士生，就要付出比本科生更高的报酬，这就大大增加



了成本。所以在学历与能力方面，用人单位越来越理智，本

科生能干的工作就尽量不用硕士生。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


